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MARAU/RS, 22 de junho de 2020 
 
 

 
ANAIS Nº. 24/2020 

 
 
 

Aos vinte e dois dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte, às vinte horas, reuniu-
se a Câmara Municipal de Marau, em Plenário Virtual, na cidade de Marau, Estado do 
Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Zigomar 
Zanin da bancada do PSB, Vice-Presidente Edgar Chimento da bancada do MDB, 
Secretária Josiane da bancada do MDB, Vereador Anderson Rodigheri da bancada 
do PROGRESSISTAS, Vereador Jair Roy da bancada do PROGRESSISTAS, 
Vereador Marciano Aguirre da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Renan 
Borba da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Vilmo Zanchin da bancada do 
MDB, Vereador Ademir Durante da bancada do MDB. O senhor presidente Vereador 
Zigomar Zanin declarou abertos os trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA. 
Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo sido aprovada 
por unanimidade. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na Câmara 
após a última sessão pela Secretária, Vereadora Josiane, e também das 
correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os 
seguintes vereadores: Vilmo Zanchin com o assunto “contraponto e números da 
saúde”; Anderson Rodigheri com o assunto “saneamento básico”; Josiane com o 
assunto “melhorias bairro Jardim do Sol e cidade”. Fez uso da palavra o Líder do 
Governo vereador Vilmo Zanchin. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 0036/2020 - Autoriza 
o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a Associação Beneficente São 
Francisco de Assis – ABESFA. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PEDIDO DE 
INFORMAÇÕES Nº 0015/2020 - Que o Sr. Iura Kurtz, Prefeito Municipal de Marau, 
em conformidade com o prescrito no art.57, inc.XIV da Lei Orgânica do município,  
remeta a esta Casa Legislativa as seguintes informações: - Valor gasto com 
remuneração de CCs, FGs, Prefeito, Vice Prefeito, Secretários  e Diretores no período 
de janeiro a 31 de maio de 2016 e de janeiro a 31 de maio de 2020; - Total de 
Secretários e Diretores atuantes no mês de maio de 2016; - Total de Secretários e 
Diretores atuantes no mês de maio de 2020. Encaminhado para: Secretaria. ORDEM 
DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único.  
REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 009/2020 - Solicita melhorias no 
recapeamento asfáltico da Rua Ivo Oltramari, bom como melhorias nas demais Ruas 
do Bairro Antônio Carlos Oltramari, nesta cidade. APROVADO por oito votos 
favoráveis. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 0010/2020 - Solicita ao Poder 
Executivo Municipal que providencia o conserto no esgoto que corre a céu aberto na 
Rua Caramuru, entre a Avenida Júlio Borella e Presidente Vargas, nesta cidade de 
Marau. APROVADO por oito votos favoráveis. Voto justificado dos Vereadores Jair 
Roy e Vilmo Zanchin. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das 
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Explicações Pessoais os vereadores: Ademir Durante, Renan Borba, Marciano 
Aguirre e Jair Roy. O Vereador Edgar Chimento solicitou ESPAÇO DE LIDERANÇA 
destinado à bancada do MDB, para que o Vereador Vilmo Zanchin fizesse a sua 
manifestação. O Vereador Anderson Rodigheri solicitou ESPAÇO DE LIDERANÇA 
destinado à bancada dos Progressistas para fazer uso da palavra. Por Fim, houve a 
passagem da Presidência para o Vice-Presidente Edgar Chimento. O Vereador 
Zigomar Zanin solicitou ESPAÇO DE LIDERANÇA destinado à bancada do PSB para 
fazer uso da palavra. Após a sua manifestação, o então Presidente Edgar Chimento 
devolvei a Presidência ao Vereador Zigomar Zanin. O Vereador Renan Borba solicitou 
REQUERIMENTO VERBAL a fim de sanar dúvida sobre o sistema de transmissão 
das sessões online. Ao Final, o Presidente Vereador Zigomar reforçou o convite aos 
demais Vereadores e à população de que haverá nos dias 24, 25 e 26 um fórum de 
debates promovido pela Casa Legislativa sobre a pandemia causada pelo 
coronavírus. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA 
ORDINÁRIA DO DIA VINTE E DOIS DE JUNHO DE DOIS MIL E VINTE. 
COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os seguintes vereadores: Pronunciamento do 
Vereador Vilmo Zanchin. Fez uma saudação inicial. “Na sessão que passou, o 
vereador Marciano Aguirre também que é ex-secretário de educação do município de 
Marau e também atual presidente do Progressistas, trouxe alguns números para que 
fossem analisados, enfim. Eu naquela sessão já vim com uma resposta, mas hoje eu 
fui estudar na matéria, fui buscar informações, porque é isso que um vereador tem 
que fazer. E eu trouxe aqui, senhor Presidente, os números da saúde para comparar 
uma administração, administração do ex-prefeito Josué e Doutor Bordin e atual 
administração do prefeito Iura e o vice Rui Gouvêa.  E eu vejo que os números eles 
não podem mentir. E eu trouxe aqui, fiz um esboço. Nós tivemos na administração do 
ex-prefeito Josué, nos 4 anos da administração, um investimento na área da saúde 
de oitenta e seis milhões, trezentos e quarenta e três mil. Na área ou na administração 
do Iura e Rui, vai fechar agora nos próximos dias, pode ser até que se invista um 
pouco mais, mas é o que está projetado no orçamento, no orçamento de 2020, nós 
vamos fechar nos quatros anos da Administração Iura 130 milhões de reais. Eu repito, 
nos quatro anos da administração anterior 86343, na atual administração do prefeito 
Iura 130 milhões de reais. São esses os números que vem. Isso tudo está no Portal 
da Transparência. Só entrar no Portal da Transparência da prefeitura tem os gastos 
todos, detalhados, detalhe por detalhe onde foram investidos esses números. Mas 
daí, vem se perguntar o porquê essa diferença enorme. E aí eu já contrapus alguns 
números em algumas oportunidades aqui e volto a dizer, em quatro anos de 2013 a 
2016, 86 milhões. Nós de 2017/2020, 130 milhões de reais. Onde é que foram esses 
investimentos? Na administração anterior, atendia-se 3000, 3500 pessoas. Na nossa 
administração, nós dobramos, são 7 mil pessoas e praticamente dobra o número de 
consultas, de exames, de medicamentos, de cirurgias eletivas nos contratos do 
Hospital Cristo Redentor, que estas cirurgias poderiam ser realizadas entre Passo 
Fundo. E volto a dizer, os números estão aí e não mentem. Nós investimos no primeiro 
posto noturno, hoje atende-se em média 20 pessoas das 18 horas até às 22 horas. 
No final do mês de agosto agora será entregue à comunidade do Fuga, Santa Helena 
e Carolo um novo ESF. Está sendo construído aí do lado dos bombeiros, o novo 
Centro de Saúde para criança e para o idoso. E modernizamos sim a saúde. Nós hoje 
as pessoas não precisam ir na fila, ir lá na frente do posto como outrora iriam. Nós 



3 

 

colocamos, implementamos o disque consulta, no 156, a pessoa não precisa sair de 
casa, liga lá e é atendido é marcado a sua consulta.  Portanto, os números, eu volto a 
repetir, 50 milhões a mais investidos na área da saúde, divide-se isso por 4 anos, dá 
em torno de 12 milhões a mais por ano. 12 milhões a mais é um aumento de quase 
60 por cento do investimento da Saúde. Então esses são os números que não 
mentem. Então, eu volto a dizer, nós estamos aqui e vamos sim, quando provocados, 
trazer o contraponto e trazer a verdade dos números. E esta é a análise que deve ser 
feita por vereadores, pela comunidade, pela própria oposição. Então estamos aí para 
contrapor e não temos vergonha nenhuma da administração Iura e Rui. Era isso, 
senhor Presidente, logo mais eu complemento essas informações. Pronunciamento 
do Vereador Anderson Rodigheri. Fez uma saudação inicial. “Uso esse espaço, no 
primeiro momento aqui das Comunicações, até para que tenha esse tempo aos 
vereadores da situação, se quiserem buscar alguma informação e responder ainda na 
sessão de hoje, não na semana que vem. Mas se for o caso, também não tem 
problema. O que a gente precisa é responder a comunidade de um assunto 
completamente delicado e complicado e que não recebe atenção, não apenas do atual 
gestor, mas dos gestores públicos, dos políticos de um modo geral e que merece sim 
ser tratado com respeito que é a questão do saneamento básico. Nós recebemos já 
vários chamados os moradores da Rua João Rodigheri, no Vila Verde, que nesse final 
de semana não foi diferente, já nos encaminharam vídeos e fotos do esgoto correndo 
a céu aberto. Esse é um problema sério. É um problema que envolve a saúde pública. 
Dizer que é um problema de saúde pública, até parece um glichê. Todo mundo diz, 
todo mundo fala e todo mundo sabe que é verdade, porque há proliferação de insetos 
e há ali problemas daquela água suja, daquela podre, daquela água que vem do 
sanitário das pessoas. Mas isso foi comprovado por um dos moradores que relatou 
que o seu filho de 3 aninhos de idade né, ficou doente com manchas pelo corpo e foi 
constatado que é em virtude desse contato que teve com a água que é todo momento. 
Se reforça essa questão do mau cheiro nesses dias de calor, nós estamos iniciando 
o inverno, mas o calor parece de verão. Então esse problema vem à tona com mais 
facilidade nesse momento. Nós estivemos lá, nós tiremos várias fotos, presidente, que 
eu estarei fazendo um requerimento verbal e anexando para que fique também nos 
anais da Casa, para que esse assunto chegue até o prefeito municipal. Mas ele 
conhece o problema, ele conhece. Ele conhece o problema porque ele esteve lá há 4 
anos atrás, aproximadamente, no pleito eleitoral. E uma das senhoras me diz se ele 
esteve aqui embaixo dessa árvore aqui me prometendo que ia fazer para nós aqui o 
esgoto cloacal, para que nós não tivéssemos mais que enfrentar esse problema do 
mau cheiro. E não apareceu mais. Então nós queremos que o prefeito, a comunidade 
espera que o prefeito cumpra essa promessa para os moradores lá da Vila Verde, 
porque esse problema não é desses três anos, desses quatro anos, ele é antigo, ele 
precisa ser resolvido dependente de quem fez ou quem não fez, mas quem tem que 
fazer agora é o atual prefeito. E é notório que o problema se estende e se complica e 
se piora a cada ano que passa. Então, não vamos deixar esse problema passar e 
piorar ainda mais. Nós recebemos também a ligação da rua Saiuri Katagiri Zilli. 
Tivemos lá hoje à tarde e também fizemos as fotos. O problema é o mesmo da questão 
do esgoto e correndo a céu aberto, indo para o meio ambiente, indo para área de lazer 
que tem lá né, a área de mato que tem ali no lado direito de quem desce da rua Saiuri 
Zilli. E constatamos, esse não foi o pedido do morador, mas andando pelas ruas lá, 
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nós contratamos que as bocas-de-lobo estão obstruídas, essa do esgoto pluvial, ali 
que faz esquina com a Rua Padre Exupério. Que foi feito o asfalto novo pela atual 
administração, daquela verba dos financiamentos, e ali foi obstruído pelo próprio 
asfalto estão com as bocas de lobo trancadas. Então, a agua dessas chuvas que deu 
torrenciais há 10 dias atrás, imagina o que ele faz lá nas casas que logo então ali 
embaixo. Então precisa ser resolvido esse problema causado pela própria 
administração, que é do esgoto pluvial, o esgoto da água precisa ser revisto. Então é 
importante que haja uma infraestrutura melhor, que haja um parquinho lá na 
comunidade, fruto de um financiamento. Esse parquinho para se pagar vai precisar 
de o valor de três vezes o valor que foi gasto por ele, porque tem que pagar esse 
financiamento depois. Mas é importante que se cuide das pessoas, se cuide do 
saneamento básico e quando se faça um serviço, se faça bem feito. Então, esta a 
nossa colocação senhor presidente para que esse assunto de saneamento básico 
seja levado a sério. Obrigado”. Pronunciamento da Vereadora Josiane. “Boa noite 
Presidente, colegas vereadores. Me inscrevi com assunto, então aí, melhorias do 
bairro Jardim do Sol. Só quem está nos acompanhando, porque a gente não pode dar 
resposta ao vereador anterior que se pronunciou, inclusive de algumas ruas deste 
bairro. Mas eu venho falar de grandes avanços que nós fizemos aqui, no bairro onde 
eu moro hoje, está localizada a minha casa. E tenho muita satisfação e orgulho de 
estar morando aqui, porque nós tivemos muitos avanços nessa administração. Hoje, 
até o presidente Zigomar estava lá conosco, foi feito a entrega à comunidade, entrega 
da praça. Que é um local que antes estava, da mesma forma, acumulando lixo, 
acumulando, tinha bastante insetos, bastante acúmulo de matos. Um local que não 
estava sendo ocupado e hoje nós conseguimos entregar para a comunidade uma 
praça toda revitalizada, uma boa iluminação led, um campo que vai ser para utilizar 
pro, infelizmente o Covid veio e não deixou nós continuar com os campeonatos, que 
é uma quadra que tem tamanho de futsal profissional, de futebol profissional, onde 
poderia continuar com esses campeonatos. Têm o parquinho ao ar livre, a academia 
que as pessoas podem utilizar. Tem todo passeio para caminhada. Ficou uma área 
muito bonita. O campo todo novo com as suas gramas. Então ficou uma praça muito 
moderna, iluminada, trazendo aí também qualidade de vida, trazendo segurança para 
os moradores desta região, aqui desse bairro.  Porque transita bastante pessoas né, 
que tem duas igrejas que têm o acesso aqui, tanto Igreja Evangélica quanto igreja 
católica. É o local de bastante movimentação dos moradores aqui desta região, bem 
próximo também ao posto de saúde. Então ficou um local bem seguro, bem iluminado, 
muito bonito. Então a administração está de parabéns, os vereadores que aprovaram 
todo esse investimento no nosso município também se incluem nesses projetos. Falar 
também das ruas que estão sendo asfaltadas aqui no nosso bairro. Foram bastante 
investimentos. Na principal aqui, na José Primo Bernardi foi feito todo o asfalto novo, 
vem toda com calçada nas suas laterais, no final da sua extensão, até o final de 
extensão desta mesma rua receberá passeios, todos os modelos da praça, incluindo 
os da praça, modelos de calçadas da mesma forma todas elas feitas. A Rua Pedro 
Rigo, que é uma rua que a gente sabe que tem oficina, tem bastante movimentação 
de carros, saídas, dá acesso à Igreja Quadrangular que tem ali também. Foi uma rua 
que agora foi assaltada e ficou muito bonita, ficou muito boa, ela assim renovada. E 
bom que eu posso pisar agora toda vez que vou ali, com muito orgulho, porque muito 
tempo passei por ela com a minha família caminho que nós íamos, trajeto para a 
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igreja. Então ficou muito bom aos moradores também que moram aí nessa rua. Nosso 
bairro que vem ganhando mais investimentos, assim como a rua, o asfalto na Rua 
Pedro Mistura, o asfalto na Rua Padre Exupério, a qual nós iremos ver esse problema 
que o vereador Anderson apontou, com esse asfalto novo. Então, o nosso bairro 
também vai receber, nos próximos dias, toda a iluminação LED, assim como todo o 
município. E da mesma forma que eu falava antes, daquela segurança que dá na parte 
da Praça, todo o bairro também terá uma segurança maior com essa iluminação LED, 
uma economia maior também de energia para o município, colocando essa iluminação 
aqui nesse bairro também. Dando a soma aí, Presidente, de mais ou menos 2 milhões 
em investimentos aqui no bairro Jardim do Sol. Então dada a importância dos 
trabalhos que a gente desenvolve com a administração Municipal Iura e Rui, também 
o trabalho dos vereadores. Que a gente possa cada vez mais crescer e ver o nosso 
município bonito com esses avanços né. Toda tecnologia nova avançando no nosso 
município, melhorias, e aí proporciona qualidade de vida, segurança, mostrando que 
Marau é uma cidade pujante, que vive na crescente. Isso se dedica também aos 
moradores que cuidam daquilo que a gente coloca no nosso município, que coloca no 
nossos bairros. E é pelos moradores que a gente faz essas melhorias. Eu não enxergo 
o meu tempo, Presidente. Consegui ver, tava minimizado. Então agradeço a 
administração que vem dado atenção aos nossos bairros também, principalmente 
trazendo lazer com essas novas praças. Que possamos cada dia mais avançar. 
Obrigado Presidente, por hoje era isso aí”. Líder do Governo vereador Vilmo 
Zanchin. Fez uma saudação inicial. “Ingressa, nesta casa hoje, oriundo do Executivo 
o projeto 036, que vem para renovar a parceria com Associação Beneficente São 
Francisco de Assis, a Abesfa. Atende em torno de 120 crianças, ali no bairro Fátima 
e também aqui na Santa Helena.  A Abesfa faz um trabalho muito importante no turno 
inverso da escola, tem várias oficinas para os usuários e também os familiares, 
complementar o trabalho social e prevenir a ocorrência de situações de risco social 
para essas crianças e esses adolescentes. Então esse projeto vem para renovar esse 
convênio por 12 meses, Lembrando que agora durante o período da pandemia, 
enquanto pendurar isto, somente será repassado o valor aí para folha de pagamento, 
para manter as questões básicas da unidade. Então espero que os vereadores 
apreciam esta matéria de importante relevância social e que nós possamos analisá-la 
e votá-la o mais breve possível. Eram estas as considerações, senhor Presidente. 
Muito obrigado”. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 0036/2020 - Autoriza o Poder 
Executivo firmar parceria e repassar recursos a Associação Beneficente São 
Francisco de Assis – ABESFA. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PEDIDO DE 
INFORMAÇÕES Nº 0015/2020 - Que o Sr. Iura Kurtz, Prefeito Municipal de Marau, 
em conformidade com o prescrito no art.57, inc.XIV da Lei Orgânica do município,  
remeta a esta Casa Legislativa as seguintes informações: - Valor gasto com 
remuneração de CCs, FGs, Prefeito, Vice Prefeito, Secretários  e Diretores no período 
de janeiro a 31 de maio de 2016 e de janeiro a 31 de maio de 2020; - Total de 
Secretários e Diretores atuantes no mês de maio de 2016; - Total de Secretários e 
Diretores atuantes no mês de maio de 2020. Encaminhado para: Secretaria. ORDEM 
DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único.  
REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 009/2020 - Solicita melhorias no 
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recapeamento asfáltico da Rua Ivo Oltramari, bom como melhorias nas demais Ruas 
do Bairro Antônio Carlos Oltramari, nesta cidade. APROVADO por oito votos 
favoráveis. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 0010/2020 - Solicita ao Poder 
Executivo Municipal que providencia o conserto no esgoto que corre a céu aberto na 
Rua Caramuru, entre a Avenida Júlio Borella e Presidente Vargas, nesta cidade de 
Marau. APROVADO por oito votos favoráveis. Voto justificado do Vereador Jair 
Roy. Fez uma saudação inicial. “Fiz esses dois requerimentos, senhor presidente, em 
virtude de os moradores que ali moram nesses bairros e que transitam né nesses 
locais, tanto do Antônio Carlos Oltramari, mas especialmente esse que é, foi se falado 
aqui em saúde pública enfim. É um problema sério que os moradores encontram lá, e 
segundo eles várias tentativas já foram feitas, já foram procurados secretários e não 
se consegue resolver o problema. Então um pedido desse vereador que o nosso líder 
de governo possa intermediar com o secretário, ver a possibilidade de atender essas 
famílias que aí transitam no dia a dia né. Porque esgoto a céu aberto vocês sabem 
muito bem que ninguém gosta de ter na frente sua casa. Então é um pedido dos 
moradores que me passaram para esse Vereador e esse Vereador achou a forma 
mais prática encaminhar via sessão aqui, para que possa ser atendido essa demanda 
que, no meu ponto de vista, é fundamental para que a saúde pública possa melhorar 
cada vez mais.  Então um pedido aí Líder que possa intervir nesse pedido aqui. 
Obrigado presidente”. Voto justificado Vereador Vilmo Zanchin. “Senhor 
presidente, eu votei favorável ao requerimento de providências do Vereador Jair Roy, 
por, quando tomamos conhecimento da pauta já com esse requerimento de 
providências, já buscamos o Secretário de Cidade o senhor Jair Dalberto e confesso 
que ele não tinha conhecimento dessa situação e que na Secretaria não tinha chegado 
ninguém com esse pedido, mas prontamente ele já passou lá na região para ver as 
providências que serão tomadas aqui, hoje, amanhã ou nos próximos dias. Tá? Então, 
justifico esse voto, aprovando e sim para que seja resolvido o mais breve possível. 
Parabenizar aí Vereador Jair Roy por trazer essas situações para que nós tomemos 
conhecimento e sim busquemos a solução o mais breve possível, bem como falaste 
que até justificar o voto do pedido anterior que do Antonio Carlos Oltramari, que nos 
próximos dias também será feito aí o conserto. Era isso, senhor presidente. Obrigado”. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os 
vereadores: Vereador Ademir Durante. Fez uma saudação inicial. “Eu quero usar 
esse espaço aqui de falar um pouco sobre a nossa agricultura do nosso município, 
que aonde essas últimas chuva que ocorreu veio trazer um grande benefício ao 
agricultor. Que aonde que tinha as pastagens, que aonde favorece o gado leiteiro, 
aonde que o pessoal tava numa necessidade de plantar os seus pastos, aveia 
azevém, cevada e principalmente a cultura do trigo, isso aí ajudou muito e bastante 
né. Aonde que veio beneficiar a nossa agricultura aqui do nosso município e da toda 
a nossa região. Eu sei o quanto é importante a agricultura neste município, nessa 
nossa região que depende bastante da agricultura. Que aonde também a gente no 
fazer parte, fazer a frente da pasta da Agricultura, nós fizemos junto à administração 
Iura e Rui e a Emater, em parceria também com a Emater, com apoio dela, programas 
que aonde vem ajudar o agricultor para que ele permaneça no nosso meio rural. A 
agricultura precisa de incentivo. Nós, onde que ninguém fez, temos um programa do 
PROMAF, criado um incentivo financeiro à agricultura familiar né, para nós incentivar 
para que os jovens permaneça no nosso meio rural. Aonde que há jovem e que 
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permanece e querem investir no meio rural, na agricultura familiar né, nós, na época, 
aprovado por esta Casa, um projeto que aonde trouxe a possibilidade do jovem que 
queira permanecer no meio rural que tenha um incentivo maior pra ele permanecer no 
meio rural. mesmo as pessoas onde que não têm o jovem, com incentivo menor né, 
faz com que ele tenha acesso também deste projeto. E aonde que o jovem permanece 
é um incentivo maior para que ele permaneça no meio rural. eu tenho várias outros 
projetos, outros incentivos que nós fizemos no nosso meio rural, uma outra 
oportunidade eu quero levar aqui números também, para nós para divulgar e ao 
conhecimento também do nosso contribuinte, dos nossos munícipes né. Então, seu 
Presidente, seria isso na oportunidade e agradeço. Muito obrigado”. Vereador Renan 
Borba. Fez uma saudação inicial. “Quero aproveitar este espaço, senhor Presidente, 
para divulgar aqui realizar um convite muito especial aos colegas vereadores, pois 
quinta-feira, a partir das 20 horas, estaremos participando da Live do bem, a ser 
realizada no Pub Shell, com amigos músicos. A Live está sendo promovida pelo grupo 
Mãos Amigas, em parceria com outras entidades aqui do nosso município, sob a 
coordenação aí da Andressa Pegoretti, da Samille Bortolini, do Nogueirinha 
proprietário lado do Pub Shell que disponibilizou todo seu espaço, toda sua técnica e 
sua sonorização para os músicos e comunidade marauense. A live tem o intuito, assim 
como as demais, de auxiliar então as famílias carentes aqui do nosso município. Da 
mesma forma venho acompanhando o trabalho de diversos artistas, diversos músicos 
que estão doando seu talento em apresentações na nossa casa da Cultura, casa esta 
de todos os marauenses em que tem a parceria aí do poder público, no qual 
parabenizo pela iniciativa, pois proporciona o espaço aos músicos para divulgar a sua 
arte e ajudar o próximo. Então fica o convite aos colegas vereadores, a quem está nos 
assistindo. Estaremos juntamente com os amigos Douglas Carraro, Wilson Lopes, o 
Talison Machado, o Cleomar Giolo, unidos para fazer o bem ao próximo. Quem quiser 
participar entre em contato conosco. Estamos aí para ajudar também. Tá bom. Grande 
abraço a todos. Obrigado pela oportunidade”. Vereador Marciano Aguirre Fez uma 
saudação inicial. “Nós vamos aqui comentar, também de uma forma bem tranquila, 
bem calma, alguns números contestados pela atual situação e também reafirmar que, 
em momento algum, nós estamos que a administração de prefeito tal ou de ex-prefeito 
tal não fez nada por Marau. O que nós não podemos aceitar é alguns vereadores 
virem colocar que a administração Josué, Doutor Bordin nada fizeram. Isso é uma 
inverdade muito grande, que se é colocado. E comparar números, disse o vereador 
anteriormente que nos antecedeu nas comunicações, que os números não mentem e 
com certeza números não mentem, números são números e estão ali para serem 
analisados. Citou o Vereador que nos quatro anos atuais investiram 130 milhões, com 
a previsão de encerramento em torno de 130 milhões em saúde. E administração 
Josué, Doutor Bordin investiu 86 milhões. É claro que dá uma diferença significativa, 
mas mais de 20% dessa diferença, certamente, está naquilo que subiu o orçamento 
municipal nesse período. Que vai uma diferença bem significativa. E cada 
administração tem as suas prioridades. O investir, o gastar muito muitas vezes não 
significa o gastar bem. Josué e Doutor Bordin, quando assumiram a administração 
municipal, Marau tinha 7, 8 médicos. Quando eles encerraram, me parece que tinham 
17 médicos. Aliás, vamos aqui comprara. Quando receberam não tinha um médico 
por ESF, quando entregaram, entregaram muito além disso.  São números, são 
números que nós temos que respeitar. Os números da atual administração, os 
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números da administração anterior. Aqui coloco mais alguns números também, por 
exemplo a atual administração entende fazer uma forma de orçamento participativo. 
Respeitamos, é claro, a forma que estão fazendo. A administração anterior fazia de 
uma forma diferente, onde foram aplicados na época 3,7 milhões, tudo decidido com 
o voto da população. Foram realizados 197 assembleias, o que deu presença, na 
administração anterior, de 17.556 pessoas participando. Isso também são números. 
Orçamento participativo Josué e Doutor Bordin tinha uma forma de agir. Respeitamos 
aquilo que fazem agora, o atual. foi passado em todas as comunidades, não podemos 
dizer então que a administração anterior se escondeu das comunidades, isso não é 
verdade. Isso não é verdade. Então isso também são números, respeitando os 
números atuais. Também vamos seguir com alguns números a mais. Aqui, até que eu 
esqueci, por exemplo, sobre educação e temos muito mais. Por exemplo no ano de 
2015 foi recebido, vou ler na íntegra aqui, um diploma, o Ministério Público e o Tribunal 
de Contas do Estado do Rio Grande do Sul concedem no presente diploma ao 
município de Marau pela atuação de destaque no atendimento à educação infantil em 
2014. Olha da onde foi recebido, de órgãos que geralmente mais cobram, cobram das 
administrações, foi recebido um diploma de reconhecimento pela atuação. Então eu 
quero dizer o que com isso? que foi feito muito. É claro não se fez tudo, assim como 
essa administração também não fará tudo, e nem perto daquilo que prometeu e que 
está no seu plano de governo. Com certeza não fará. Então, nós estamos novamente 
aqui fazendo essas considerações, respeitando todas as administrações que 
passaram por Marau, inclusive a administração do governo Josué e Doutor Bordin. 
Esta aqui deixará a sua marca, de repente de uma forma diferente do que muitos 
pensam, mas deixará também a sua marca. E o povo irá fazer o julgamento. Nós 
temos que respeitar aquilo que o povo decidir. É uma decisão. O povo é soberano. E 
logo nós estaremos aí para ver o que que o povo vai decidir. E com certeza saberemos 
acatar a decisão do povo. Era isso, senhor presidente. Muito obrigado”. Vereador Jair 
Roy. Fez uma saudação inicial. “Quando eu encaminho algum pedido de informações 
nessa Casa Legislativa, me parece que algumas pessoas ficam incomodadas. Não 
sei porque, eu acho que não tem nada a esconder, é um direito constitucional nossos. 
Iremos continuando fazendo pedido de informações sempre que nós tivermos dúvidas 
né. Mas também a gente tem encaminhado vários pedidos, requerimentos, indicações 
né, e por incrível que pareça, nesse período, fomos muito pouco atendidos.me refiro 
a 2, 3 pontos aqui que me lembro de cabeça. Um exemplo uma colocação de contêiner 
no bairro Casulo, um pedido de 130 moradores daquele bairro, onde perdiam a 
colocação de um par de container. Não foram atendidos. Fizemos um baixo assinado, 
encaminhamos ao Executivo, via Câmara endereçado ao Executivo e não aconteceu 
nada. Bairro Casulo me cobram, quando passam aonde eu moro, seguidamente falo 
com moradores, e eles dizem mas e por que nós não? só porque nós somos, sei lá 
classe um pouquinho inferior ao outro, sei lá? Por que que nós tamo abandonado 
dessa forma? nós queremos só um jogo, um par de container lá para solucionar o 
problema do lixo, né. E vocês sabem que o lixo é problema de saúde, mas não, não 
tem. Acho que é uma coisa de custo baixo, que atende uma demanda de uma 
comunidade que encaminhou um pedido por esse Vereador de130 assinaturas. Então, 
mais uma vez peço aqui que possa ser revisto, que possa ser olhado com carinho 
esse pedido desse Vereador que foi encaminhado a essa Casa e não foi atendido. 
Também várias indicações aqui do bairro Vila Rigo. A praça, especificamente aqui do 



9 

 

bairro, ela tá, a quadra, enfim, aqui existem muitas crianças e quem conhece que 
sabe, onde eles não tem local para fazer suas práticas esportivas, embora agora não 
possa né, mas vocês sabem que criança dentro de casa é difícil mantê-las. E a quadra 
aqui está totalmente danificada, está destruída. Lembro que eu encaminhei indicação, 
fiz pedido e o retorno, inclusive liguei pro Secretário Josias na época, dizia que estava 
em processo de estudo para ser melhorado. Faz mais de dois anos, nada foi feito. 
Mas enfim, também venho novamente aqui pedir às pessoas que têm acesso direto 
para o prefeito que possa ser dado uma olhada aí na praça da Vila Rigo. Também fiz 
várias requerimentos a dias atrás, aonde recolhimento de lixo no bairro Dona Angelina 
e na Rua Rio Grande do Sul, onde sábado passei novamente nos locais e é 
assustador o volume que tem lá, de sofás, de geladeiras. Eu não sei se não tá sendo 
feito ou se está sendo colocado semanalmente. Então pediria aí, também, que fosse 
dado uma atenção especial a esse bairro que também merece uma atenção especial 
do Executivo, aonde nos cobram que muitos lugar está sendo feito melhorias e eles, 
às vezes, ficam a ver navios. Vereador Durante falou aqui da agricultura. Realmente, 
o nosso município de Marau, na agricultura, na pecuária, na produção de leite é muito 
forte. É município pujante, é um município que tem dado muito retorno, embora esse 
ano, lógico, tivemos um problema de estiagem, mas é o que nos dá uma sustentação 
muito grande, é o homem do campo que produz, que produzem alimento e nós temos 
que ter uma atenção especial para esses moradores que estão lá persistindo na 
agricultura. O que nos estranha um pouco é os pedidos que os produtores vêm 
fazendo né nas suas propriedades, com muita dificuldade de ser atendidos. Vários me 
relatavam que precisam de escavos para fazer construções para fazer silagem, e eles 
tem encontrado muitas dificuldades quanto ao Executivo com atendimento. Então, que 
possa ser sim valorizado esse produtores né, que eles possam permanecer no campo, 
produzindo alimento pros nossos munícipes de Marau. E também quando o Vereador 
Durante fala em Pronaf. Pronaf é um financiamento que tu vai em banco e se tu se 
enquadra, se tu tiver tantas hectares né de área, você consegue recursos via governo 
federal. É um programa do governo federal pelo que eu entendo. E o Vereador 
Durante antes citou aqui que seria um programa do governo municipal. Eu não tenho 
esse conhecimento enfim. Se tá sendo feito PRONAF via governo municipal, vai ter 
muito nego aí pedindo dinheiro para o município. Mas enfim, fica aqui o registo. 
Obrigado presidente”. O Vereador Edgar Chimento solicitou ESPAÇO DE 
LIDERANÇA destinado à bancada do MDB, para que o Vereador Vilmo Zanchin 
fizesse a sua manifestação. Espaço de Liderança - Vereador Vilmo Zanchin. 
“Obrigado meu líder Chimento. Eu só preciso aqui restabelecer a verdade ou daqui a 
pouco acho que até o Vereador Durante poderia falar, mas o Promaf, Vereador Jair 
Roy, foi votado nesta Casa. É o programa municipal de apoio à agricultura familiar. 
Um programa que é criado lá, se eu não me engano, Vereador Durante pode voltar 
na semana que vem, em torno de 60 mil reais, o agricultor que tem um jovem para 
permanecer no interior, ele cria lá uma forma de algum projeto de agroindústria, enfim. 
E outro dia nós beneficiamos o senhor aqui, não me recordo o nome, aqui de 
Laranjeira, que ele vai produzir queijo. Então o produtor, e se tiver até 35 anos, o 
Promaf, ele, o agricultor tem o benefício de até 30 por cento dos recursos deste 
financiamento. Então é o Programa Municipal de Agricultura Familiar e foi criado aí 
pela administração, a frente aí o ex-secretário e vereador Ademir Durante, juntamente 
com o Elder da Emater, um incentivo aí ao agricultor, além de tantos incentivos que 
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tem nesse sentido. O durante na próxima semana pode até trazer mais sobre esse 
assunto. Eu volto aqui a dizer, em relação ao Vereador Anderson Rodigheri e ele tem 
conhecimento dessa situação aqui do bairro Primavera. E tem conhecimento de 
causa, até porque ali é uma situação de um projeto que no loteamento foi desta forma 
com fossa filtro e sumidouro, o prefeito Iura está construindo, está na fase final aí, 
juntamente com o Ministério Público Estadual, juntamente com o ministério público 
municipal, para que construa-se esta parceria com a Corsan, para se fazer um grande 
projeto de saneamento básico no município de Marau. Está nas tratativas finais. A 
Corsan vai assumir essa parte no município de Marau de fazer uma grande estação 
de tratamento de esgoto e coletar todo esse esses efluentes que são parte da Corsan, 
que é água e esgoto. E no município de Marau ela não está fazendo essa parte. Então 
está se construindo. O Ministério Público Estadual é que está construindo essa 
parceria, e logo ali na frente o projeto já está praticamente pronto e para que todos os 
efluentes, os dejetos não possam ser despejados na malha pluvial, nos córregos, no 
rio Marau, enfim. Tudo isso que venha prejudicar o meio ambiente. Então, é um grande 
projeto da administração do Prefeito Iura e Rui, e foi construído juntamente, está 
cadastrado no plano Municipal de saneamento básico, cadastrado no Ministério das 
Cidades, para que o município, era lá em 2014 se não me engano o prazo final, nós 
ou eu, quando era presidente da Câmara, foi feito audiência pública e várias 
audiências em função da montagem deste plano de saneamento básico, porque os 
municípios que não o tivessem não poderiam acessar recursos Federais. Em Marau 
foi um dos primeiros que conseguiu então se cadastrar e fazer este projeto. Vereador 
Marciano, de forma alguma, nós aqui viemos dizer que nenhuma administração fez.  
O ex-prefeito Josué teve mais de 400 milhões de reais na mão, a caneta estava na 
mão dele e impossível não fazer nada. Então há de aqui se dizer que cada um a seu 
tempo fez todos os investimentos necessários, embora cada um tenha a sua forma de 
fazer. O senhor menciona aqui também, que o orçamento participativo levava, ou foi 
despendido em torno de três milhões, dois milhões e pouco com o orçamento 
participativo para todas as comunidades. Se nós pegarmos aqui, por exemplo, a 
comunidade aqui do Fuga e Santa Helena entre asfaltos, investimentos em 
saneamento básico, o ESF, tudo isso passa de 3 milhões somente nesta região. Nós 
pegamos a área da Santa Lúcia, da mesma forma, entre a praça, asfalto, passeio 
público, tudo isso, investimentos na escola, no ESF, o aumento dos atendimentos na 
área da saúde e da educação passam de dois milhões de reais somente naquela 
região, e assim praticamente em todos os bairros. Então, é logico que é uma forma 
diferente de você atingir a comunidade, porque o dinheiro é investido ali, as pessoas 
sentem esse atendimento. Então, era isso, senhor Presidente. Obrigado”. O Vereador 
Anderson Rodigheri solicitou ESPAÇO DE LIDERANÇA destinado à bancada dos 
Progressistas para fazer uso da palavra. Espaço de liderança - Vereador Anderson 
Rodigheri. “Acho que é importante aqui eu trazer o plano de governo que é muito, 
algumas linhas referente à saúde do atual prefeito. Revisar a política de saúde 
municipal. Bah! Revisaram mesmo. Essa parte cumpriram, porque era de manhã os 
atendimentos, depois passaram para tarde, depois voltaram para de manhã e daí 
agora por telefone. E que as reclamações continuam de que ligam, ligam, não 
conseguem o atendimento, tá sempre, e quando conseguem que alguém atenda já 
terminou as fichas. Tornando o atendimento mais ágil, aumentando o acesso as 
especialidades médicas, mais exames e medicamentos. Diminuiu os exames, 
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medicamentos há falta recorrente. As reclamações são enormes o tempo todo, e que 
as pessoas ficam lá na fila e sai sem os medicamentos que precisam. Talvez isso 
justifique o aumento do número de atendimentos nos ESF, porque se você vai lá, faz 
a consulta, o médico dá o remédio, faz o atendimento, dá o remédio, a pessoa vai no 
ESF não consegue o remédio, não tem dinheiro pra comprar. O que que vai 
acontecer? Vai continuar doente. E daí vai ter que ir lá no ESF ser consultado de novo. 
Então, a saúde pública ela tem uma ligação, ela tem que fazer o exame e se ela não 
tem o dinheiro pra pagar, ela apresenta no pronto atendimento, quando vê lá tendo 
que pagar o exame, se não tem pra pagar não sai. No ESF não há um 
encaminhamento. Ou com muita dificuldade esse encaminhamento. E daí o que quer 
acontece? Não tem o exame pra mostrar pro médica e daí não se conclui o 
atendimento e o cidadão continua doente e tem que ser consultado de novo. Talvez 
aí se justifique o porquê de tantos atendimento da mais. Dizer que atenderam mais 
não significa que a saúde pública melhorou, pelo contrário piorou porque as pessoas 
estão cada vez mais doentes. Criaram o Centro de Atendimento à Criança e ao Idoso, 
não vão conseguir terminar. Tá ali, verba de financiamento também, não vão 
conseguir terminar. O Vilmo já me corrige aqui, de repente depois ele me esclarece, 
se não for deve ser com recurso de deputado. E se for com recurso próprio nós vamos 
ter aí uma obra em Marau feita com recursos próprios do município de Marau. Lutar 
pela implementação de leitos de UTI em Marau. Mas que baita luta. Nem precisou 
lutar, porque o Ministério da Saúde, em 2017, liberou, autorizou o município de Marau 
ter Uti, porque isso tem todo um critério a ser seguido, não basta querer colocar, tem 
que ter autorização do Ministério da Saúde. Esse pedido foi protocolado pelo ex-
prefeito Josué em 2016, junto com o diretor do Hospital Cristo Redentor e teve 
aprovação, autorização em 2017. Terminou a luta, era só fazer, mas não fez. 
Colocaram dez leitos agora, porque houve uma pressão popular de uma postagem no 
Facebook cobrando as UTIs, daí 10, 12 dias depois vão lá e fazem 10 leitos para 
atendimento do Covid do hospital, mas não é um atendimento pelo SUS. Assim que 
terminar a Covid, esses leitos voltam a ser do particular do hospital. Então nós temos 
que ter muito cuidado no momento de falar de saúde, porque o números não mentem, 
mas a vez quem colocam os números no papel acabam por mentir. Então nós temos 
que ter responsabilidade, porque gastar mais não significa gastar melhor. Eu também 
entendi Pronaf, até porque me estranhou, porque o Pronaf, Pronafinho, Moderfrota 
foram programas do governo federal do então ministro Francisco Sérgio Turra, que foi 
o ministro da Agricultura que mais cuidou da agricultura familiar, do pequeno 
agricultor. Então os municípios tem que tentar buscar, os agricultores estão buscando 
esses programas a nível federal cada vez mais complicado. Então, é importante que 
o município também intervenha e auxilie o pequeno agricultor. E esse programa é bom 
para manter o jovem no interior. É importando nós sabermos quanto foi repassado já, 
quantas famílias já receberam este projeto do Promaf, então, do município, quantos 
já receberam. Porque fazer programa é fácil, fazer projeto de lei que autoriza contratar 
30 médicos, os profissionais de saúde para pandemia é fácil, mas tem que contratar. 
Efetivar a contratação. Teremos mais assuntos. Obrigado Presidente”. Por Fim, houve 
a passagem da Presidência para o Vice-Presidente Edgar Chimento. O Vereador 
Zigomar Zanin solicitou ESPAÇO DE LIDERANÇA destinado à bancada do PSB para 
fazer uso da palavra. Espaço de Liderança - Vereador Zigomar Zanin. Fez uma 
saudação inicial. “Confesso que não ia me manifestar, mas eu preciso fazer algumas 
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ponderações em relação ao que coloca o vereador Anderson Rodigheri na área de 
saúde. É uma área muito importante, é uma área pela qual eu dedico todo dia para 
buscar recurso, para ajudar a melhorar a vida das pessoas. O vereador Renan Borba 
trabalhou lá e tem algumas situações que, eu não vou citar nome, posso dizer também 
que está sendo resolvido agora, estavam lá na lista de espera quando o Vereador 
Renan trabalhava lá. Então a saúde ela é muito complexa, ela é muito maior do que 
se imagina quem tá lá na frente defendendo, aonde o Vilmo presta serviço hoje. E eu 
não tô fazendo nenhuma crítica ao Vereador Renan, bem pelo contrário, tenho certeza 
que o que era possível, Vereador Renan trabalhou e fez. Então não se resolve saúde 
do dia para noite. Se avançou e se melhorou muito a saúde aqui no município de 
Marau nos últimos tempos. Quando se implantou um novo atendimento noturno, que 
tá lá aonde todos os ESF tem médicos para atender, aonde se dobrou o número de 
atendimento para pessoas. Pela maneira com que o vereador Anderson coloca, eu 
vou lhe desafiar, se possível amanhã, me traga dois nomes de pessoas que estão 
com problema de fazer exames ou com problema de atendimento. Pode me trazer, 
faço questão que tu me traga nomes. Então, não é esse caos que o Vereador 
Anderson traz. A saúde avançou, a saúde melhorou e os investimentos e os números 
estão ali, para comprovar. Dizer que o Centro de Atendimento da Criança e do Idoso 
não vai ficar pronto, pois eu te trago aqui, com garantia, que até 30 de setembro iremos 
entregar para comunidade marauense, esse novo módulo de atender as pessoas que 
mais precisam, que são as nossas crianças, que são nossos idosos. Então teremos 
sim o Centro de Atendimento, referência. A nossa saúde de Marau, quem viaja, quem 
conhece outros municípios, é exemplo a ser seguido. Eu não quero entrar muito em 
detalhes desses leitos de UTI que o senhor fala. O que o teu Prefeito fez na época foi 
lá em Brasília e assinaram uma autorização, exatamente isso, assinaram uma 
autorização para criar-se leitos. Foi feito isso. Tá assinada. Mas nós não podemos 
aqui menosprezar o excelente trabalho que faz Hospital Cristo Redentor. Eu teria que 
falar e falar mal do hospital por não ter implantado. E faço mais um desafio. Podemos 
fazer uma visita junto à direção do Hospital Cristo Redentor, que presta um excelente 
serviço para comunidade de Marau. E se as UTIs não foram implantadas, eu acredito 
que não é culpa do Prefeito Josué, não é culpa do Prefeito Iura, tem que ser fazer 
uma análise junto com o Hospital Cristo Redentor o porquê que hoje eles receberam 
uma autorização, como o senhor falou, e não temos as UTIs funcionando. Acho que 
não é má vontade de nenhum político. Acho. Então nós não podemos aqui julgar o 
prefeito A e nem o prefeito B. Isso é uma complexidade que precisamos discutir junto 
com o Hospital Cristo Redentor. E que eu, pelo excelente trabalho que eles prestam, 
eu prefiro não falar para não fazer alguma crítica negativa do excelente trabalho que 
faz o nosso Hospital Cristo Redentor para a comunidade marauense e toda nossa 
região. Era isso, senhor Presidente. Meu muito obrigado”. Após a sua manifestação, 
o então Presidente Edgar Chimento devolvei a Presidência ao Vereador Zigomar 
Zanin. O Vereador Renan Borba solicitou REQUERIMENTO VERBAL a fim de sanar 
dúvida sobre o sistema de transmissão das sessões online. Requerimento Verbal 
Vereador Renan Borba. “Obrigado senhor presidente. Apenas esclarecer uma dúvida 
quanto à plataforma que estamos utilizando, que é o Zoom, para transmissões das 
sessões online. Tem a possibilidade de compartilhar a tela de cada Vereador. Eu 
gostaria de saber se vai ser possível utilizar esta ferramenta nas sessões para 
demonstrar algum conteúdo que o vereador queira apresentar durante o seu discurso, 
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tanto nas comunicações ou explicações pessoais. Se é possível sim ou não utilizar 
esta ferramenta disponibilizada pelo Zoom. Obrigado senhor Presidente”. Ao Final, o 
Presidente Vereador Zigomar reforçou o convite aos demais Vereadores e à 
população de que haverá nos dias 24, 25 e 26 um fórum de debates promovido pela 
Casa Legislativa sobre a pandemia causada pelo coronavírus. Conforme as normas 
regimentais o senhor presidente Zigomar Zanin declarou encerrados os trabalhos da 
Sessão ORDINÁRIA, dos quais foram lavrados os presentes ANAIS que após lidos 
serão assinados.  
 
 
 
 

Ver. Josiane Ver.  Zigomar Zanin 
Primeira Secretária Presidente 

 


